

Fecha: 16-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo A
 Tipo: Noticia general
 Título: Presionados por Trump, los aliados de Cuba se repliegan y limitan su ayuda a la isla

Pág.: 4
 Cm2: 770,3
 VPE: \$ 10.118.975

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Países tradicionalmente alineados con La Habana han evitado profundizar en su asistencia debido a las amenazas de sanciones económicas de Washington.

JOSÉ MIGUEL MARTÍNEZ F.

El entramado de alianzas que sostén al régimen cubano se ha prácticamente disipado ante la política de amenazas y sanciones de la administración estadounidense de Donald Trump. Mientras Rusia enfrenta dificultades para asegurar el transporte naviero de crudo, China ha limitado su auxilio a donaciones humanitarias, evitando compromisos de mayor alcance. En el ámbito regional, el repliegue de los aliados se manifiesta en el cese de los envíos de petróleo desde México y en el cierre de las rutas migratorias a través de Nicaragua.

Esta parálisis de los suministros externos y de las vías de escape tradicionales coincide con un agravamiento de la crisis energética cubana, que sufre apagones diarios debido a la falta crítica de combustible.

"No queremos una escalada"

Moscú ha sido uno de los principales aliados del régimen cubano, pero tras la escalada en las restricciones impuestas por Washington, ha evitado acciones que provoquen al gobierno de Donald Trump. Esta semana, el Kremlin aseguró que no buscaba una confrontación con Estados Unidos debido a los suministros de petróleo ruso a la isla. "Nosotros no queríamos ninguna escalada; pero, por otra parte, al día de hoy (entre Rusia y Estados Unidos) no tenemos casi ningún tipo de intercambio comercial", dijo Dmitri Peskov, portavoz presidencial, al ser consultado sobre si Moscú temía la imposición de aranceles.

Antes del bloqueo petrolero a la isla, Rusia era el segundo país que más crudo le enviaba, detrás de Venezuela. Al ser consultado por EFE sobre el próximo envío de una partida de crudo, Peskov respondió que el Kremlin se abstiene de hablar de ello públicamente "por obvias razones".

Rusia ha denunciado desde



En medio de severa crisis energética:

Presionados por Trump, los aliados de Cuba se repliegan y limitan su ayuda a la isla

LA CRISIS ENERGÉTICA enfrenta uno de sus peores momentos, con tasas que han llegado a superar el 60% de afectación del sistema de manera simultánea en un día.

principios de año el apresamiento de varios de sus petroleros a manos de fuerzas estadounidenses. La denominada "flota fantasma" rusa ha sido la herramienta utilizada por Moscú para exportar crudo fuera de los mecanismos de sanciones occidentales, operando con buques que carecen de seguros internacionales y utilizan banderas de conveniencia. Esta vulnerabilidad técnica ha dificultado la llegada de los suministros. La última vez que Rusia envió crudo a la isla —100.000 toneladas— fue en febrero de 2025 por orden

del Presidente Vladimir Putin. La cancelación de vuelos comerciales por falta de combustible, provocada por la crisis energética, llevó a que aerolíneas rusas también anunciaran el cese de sus viajes desde y hacia la isla.

"Apoyo firme", pero con límites

Otro aliado clave del régimen de Miguel Díaz-Canel es China, que ha manifestado su apoyo por la situación de la isla, pero no ha especificado hasta qué punto está dispues-

to a entregar ayuda.

El portavoz de la Cancillería china Lin Jian afirmó en una rueda de prensa que su país "se opone resueltamente a cualquier acción o acto inhumano que prive al pueblo cubano de su derecho a la supervivencia y el desarrollo" y aseguró que Beijing "apoya firmemente a Cuba en la salvaguardia de su soberanía y seguridad nacionales".

La ayuda del gigante asiático durante este año corresponde al envío de 90 mil toneladas de arroz, la mayor donación de este producto hasta la fecha en

■ La Habana busca apoyo en Madrid

En medio del alejamiento de sus aliados históricos, el ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez, llegará hoy a España en busca de mayor respaldo del gobierno del socialista Pedro Sánchez.

Rodríguez será recibido por su homólogo español José Manuel Albares en Madrid, confirmaron a EFE fuentes de Exteriores.

El responsable de la diplomacia cubana, que estaba de visita en China recabando apoyos ante el cerco energético impuesto por EE.UU., ha solicitado la entrevista con Albares aprovechando su paso por la capital española de vuelta a su país.

El encuentro estará centrado en la situación que atraviesa Cuba y ambos ministros abordarán también la próxima Cumbre Iberoamericana, que tendrá lugar en noviembre en Madrid.

130

millones de dólares

en donativos humanitarios fueron enviados desde Estados Unidos a Cuba durante 2025, según el Consejo Comercial y Económico Estados Unidos-Cuba. El monto es más del doble que en 2024.

Cuba, además de una línea de "asistencia financiera emergente" valorada en US\$ 80 millones firmada por el Presidente Xi Jinping.

Para Robert Sutter, experto en política exterior china y profesor de la Universidad George Washington, la reticencia de Beijing a un rescate mayor responde a su jerarquía de prioridades. Según Sutter, América Latina no representa una prioridad alta en la seguridad nacional de China: "Dudo que se metan en cualquier tipo de dificultad que sea con Estados Unidos por cualquier área en América Latina". Incluso en el caso de Cuba, donde existe una afinidad histórica, el experto sostiene que el costo de un enfrentamiento con Washington es prohibitivo. "Hay un sentido ideológico de asociación con Cuba, pero no lo suficiente como para que valga la pena el esfuerzo extraordinario que requeriría", afirma.

Sin envíos de petróleo

Bajo la administración de Claudia Sheinbaum, México intentó posicionarse como el principal proveedor de crudo para aliviar la crisis energética cubana, pero ha visto frenada su capacidad de maniobra ante las presiones comerciales de Washington. Durante este mes, el gobierno mexicano limitó sus envíos a asistencia estrictamente humanitaria, despachando los buques "Papaloapan" e "Is-

la Holbox" con cargamentos de alimentos y suministros médicos, pero evitando los envíos masivos de petróleo que caracterizaron el inicio de su gestión.

Sheinbaum ha manifestado la disponibilidad de su país para ejercer como mediador entre Washington y La Habana para que Cuba "pueda recibir petróleo y sus derivados para sus operaciones diarias".

La "incapacidad" mexicana responde a una amenaza económica directa: la imposición de aranceles a las exportaciones mexicanas si la estatal Pemex continúa suministrando crudo a la isla bajo esquemas de donación o créditos no reembolsables. En el contexto de la revisión del T-MEC —el tratado comercial entre EE.UU., México y Cuba—, el gobierno de Donald Trump ha dicho que cualquier subsidio energético a Cuba será interpretado como una violación a los acuerdos de seguridad regional, lo que ha forzado a México a limitar su auxilio a Cuba.

Exigen visas para los cubanos

Incluso aliados tradicionales de Centroamérica han cambiado su curso de acción con respecto a Cuba. El régimen sandinista de Nicaragua restituyó el requisito de visa para los ciudadanos cubanos, según informó el gobierno copresidido por el matrimonio de Daniel Ortega y Rosario Murillo.

Desde la oposición nicaragüense calificaron la medida del gobierno como una "mano-bra oportunista", por temor al endurecimiento de las sanciones de la administración Trump.

A juicio de la Concertación Democrática Nicaragüense, el gobierno sandinista "bajo el disfraz de solidaridad (...) promovió como un arma contra Estados Unidos el tránsito irregular de cientos de miles de ciudadanos cubanos, convirtiendo a Nicaragua en una ruta del tráfico humano, lo cual constituye un crimen internacional".